



Análisis de la evolución y caracterización de los intentos de suicidios en la región de La Araucanía-Chile: un estudio de vigilancia del periodo 2016-2022

* Nolberto Silva Vera¹, Carolina Poulain², Isabel Ortúzar³, Duniel Ortuño⁴

Afiliaciones de los autores: ¹Secretaría Regional Ministerial de Salud de Araucaria, ²Epidemiología del Ministerio de Salud de Chile, ³TEPHINET Chile, ⁴TEPHINET.

*Autor que presentó

**Autor correspondiente: Nolberto Silva Vera: nolberto.silva@redsalud.gov.cl

Presentado en la 12ª Conferencia Científica Regional TEPHINET em las Américas, martes 26 de septiembre del 2023

Resumen

Antecedentes: El intento de suicidio es la conducta más próxima al suicidio y predictor de la consumación de este; es autoinfligida, iniciada y realizada por diferentes métodos. El suicidio en el año 2019 fue la tercera causa de muerte en personas entre 10 a 24 años y la causa número 22 en la población general a nivel mundial. La notificación y vigilancia del intento de suicidio no es obligatoria en Chile, no obstante, en La Araucanía se inició para caracterizar el problema y reconocer los casos que acudían a los establecimientos de salud. Este estudio describe el perfil epidemiológico desde el inicio de esta vigilancia local.

Población y métodos: Estudio descriptivo de los intentos de suicidio definidos como: individuos que mediante conductas intencionales buscaron causarse daño hasta alcanzar la muerte no logrando la consumación. Se utilizó como fuente de información los casos notificados en el sistema de vigilancia regional entre 2016 y 2022. Se calcularon medidas de frecuencia, proporciones y tasas de incidencia ajustada por edad (100.000 habitantes). **Resultados:** Entre 2016 y 2022 se notificaron 893 casos, pudiéndose ver un aumento a partir del 2020, llegando a una tasa de incidencia ajustada de 100,1 casos por 100.000 habitantes. Durante el 2022 aumentaron los casos en un 26,6% en comparación con 2021. Las comunas con las mayores tasas del periodo eran de comunas rurales. Se observó que por cada hombre había 2,5 mujeres, con una mediana de edad de 23 años (rango 8 a 92 años), un 57,8% presentaba entre 9 y 12 años de estudio. El 60,4% utilizó la ingesta de fármacos. **Conclusiones:** En La Araucanía la vigilancia permitió la caracterización de los casos. Los mismos presentaron el perfil descrito en literatura, principalmente en los años de la pandemia de COVID-19 instalada. Se recomienda continuar con esta vigilancia, ampliarla a nivel país y continuar con estudios cuantitativos y cualitativos para poder identificar factores que puedan estar asociados a estos eventos para implementar medidas de prevención y control de los casos de suicidio en la región.

Palabras clave: suicide, self-inflicted injuries, public health surveillance, Chile.

Cita sugerida: Silva Vera N, Poulain C, Ortúzar I, Ortuño D. Análisis de la evolución y caracterización de los intentos de suicidios en la región de La Araucanía-Chile: un estudio de vigilancia del periodo 2016-2022. *Am J Field Epidemiol* 2023; 1(4), S7. doi: 10.59273/ajfe.v1i4.9331